

Article sur le lycée paru dans « **Le Progrès** » (Edition Ain Dombes Côtière) du mercredi 29 mars 2023



Le taux de réussite au bac a légèrement chuté en 2022 selon les indicateurs de résultats des lycées. Illustration Prophi/Isid Philippot

Les indicateurs de résultats des lycées de l'Ain En 2022

LYCÉES GÉNÉRAUX ET TECHNOLOGIQUES

Lycées publics		Effectifs présentés au bac*	Taux de réussite brut (%)	Valeur ajoutée du taux de réussite	Mentions (%)	Taux d'accès brut 2 nd au bac
1	Lalande	318	98	0	69	92
2	de La Cotière	403	97	-1	70	92
3	du Val-de-Saône	422	96	-2	61	90
4	Arbez Carné	216	96	0	64	77
5	Joseph-Marie Carriat	475	95	-2	56	85
6	Xavier Bichat	144	95	-3	58	87
7	de La-Plaine-de-l'Ain	487	94	-3	63	88
8	Edgar Quinet	400	94	-2	51	82
9	International	663	92	-5	63	86
10	Saint-Exupéry	156	90	-5	56	86
11	du Bugey	200	90	-6	59	84
12	Paul Painlevé	187	89	-3	38	89

Lycées privés		Effectifs présentés au bac*	Taux de réussite brut (%)	Valeur ajoutée du taux de réussite	Mentions (%)	Taux d'accès brut 2 nd au bac
1	Jeanne d'Arc	106	100	+1	88	90
2	Saint-Joseph	79	99	0	73	87
3	Saint-Pierre	183	99	+1	72	77
4	Sainte-Anne - Lama	73	97	-1	66	85
5	Saint-Joseph	38	95	-2	53	82

LYCÉES PROFESSIONNELS

Lycées publics		Effectifs présentés au bac*	Taux de réussite brut (%)	Valeur ajoutée du taux de réussite	Mentions (%)	Taux d'accès brut 2 nd au bac
1	Xavier Bichat	23	96	+7	39	71
2	Saint-Exupéry	89	93	+13	53	67
3	Georges Charpak	55	93	+5	56	79
4	Marcelle Fardé	130	90	+1	59	80
5	Paul Painlevé	58	90	+1	31	76
6	Arbez Carné	82	89	+3	46	72
7	Joseph-Marie Carriat	106	82	-7	61	73
8	Alexandre Bérard	133	80	-7	48	74
9	International	51	75	-14	55	69
10	Gabriel Voisin	132	71	-11	42	59
11	du Bugey	42	69	-18	40	52

Lycées privés		Effectifs présentés au bac*	Taux de réussite brut (%)	Valeur ajoutée du taux de réussite	Mentions (%)	Taux d'accès brut 2 nd au bac
1	Saint-Joseph	42	98	+3	76	91
2	Institution Sainte-Anne - Lama	27	96	+6	78	96
3	Saint-Joseph	152	96	+3	67	85
4	Jeanne d'Arc	53	92	+1	72	77

Source : ministère de l'Éducation nationale

Le ministère de l'Éducation nationale publie tous les ans les indicateurs de résultats des lycées généraux et professionnels publics et privés. Les établissements sont classés mais, attention, le dernier n'est pas forcément celui qui a démerité. Une première cette année : les collèges sont aussi passés au crible

Le ministère de l'Éducation nationale vient de publier les indicateurs de résultats des lycées. Parmi les critères retenus : les effectifs présentés au bac, le taux de réussite, les mentions, ou encore le taux d'accès de la seconde au bac. Ça a tout l'air d'un palmarès et pourtant non, ce n'en est pas un. Chacun de ces critères est accompagné d'une valeur ajoutée, mesurant la différence entre le taux réellement obtenu et celui qui était attendu en tenant compte des caractéristiques individuelles des élèves (profil social, profil scolaire initial), de la composition sociologique du lycée et de son offre de formation. Autrement dit, un établissement peut se retrouver en bas du tableau mais pour autant, avoir fait mieux que prévu et donc avoir une valeur ajoutée positive. C'est pour cela qu'on ne parlera pas de « classement » mais d'indicateurs. L'objectif est de fournir des éléments de réflexion aux responsables et aux enseignants pour les aider à améliorer l'effi-

cacité de leurs actions et peut-être aux parents de faire leur choix en connaissance de cause.

Des résultats légèrement en baisse

Dans l'Ain, on notera d'emblée que les lycées professionnels ont une forte valeur ajoutée (+13) pour le lycée Saint-Exupéry à Valserhône juste derrière le lycée Xavier-Bichat à Nantua (+7) qui arrive en tête. Du côté des lycées généraux, peu de valeur ajoutée positive et une légère chute du taux de réussite et du nombre de mentions.

100%
C'est le taux de réussite qu'a réussi à conserver le lycée Jeanne-d'Arc à Cessy.

Le lycée Lalande à Bourg-en-Bresse, par exemple, détrône Xavier-Bichat à Nantua qui passe de la 1^{ère} place en 2021 à la 6^{ème} place. Avec trois points de moins (95) par rapport à 2021 (98) concernant son taux de réussite au bac. La première place donc pour le lycée burgien mais qui doit noter malgré tout une baisse de mentions au bac. Idem pour le lycée de La Côtère à la Boisse qui passe de 98

à 97 avec 70 % de mentions au lieu de 73 % en 2021.

En bas du tableau, le lycée Paul-Painlevé à Oyonnax qui passe de 90 à 89 % de taux de réussite mais qui peut se targuer d'avoir augmenté son taux d'accès de la seconde au bac de +7. Une des rares valeurs positives sur l'ensemble des lycées. L'établissement fait partie de ceux qui ont fait mieux que prévu juste derrière le lycée de la Côtère à la Boisse suivi du lycée de la Plaine de l'Ain à Ambérieu-en-Bugey.

Et du côté des lycées généraux privés ? c'est à peine mieux. Le seul à garder son taux de réussite de 100 % c'est Jeanne-d'Arc à Cessy avec une valeur ajoutée de +1 passant ainsi de 5^{ème} en 2021 à premier en 2022. Les autres, affichant 99 pour Saint-Joseph à Miribel et Saint-Pierre à Bourg, 97 pour Saint-Anne Lamartine et 95 pour Saint-Joseph à Saint-Didier-sur-Chalaronne.

En lycée professionnel privé, l'Institution Lamartine de Belley cède la première place à Saint-Joseph de Miribel mais tous deux n'affichent plus 100 % de réussite.

Avec Saint-Joseph à Bourg et Jeanne-d'Arc à Cessy tous ont cependant une valeur ajoutée positive allant de +1 à +6. Comment expliquer cette légère baisse dans pratiquement tous les établisse-

ments ? Le bac a-t-il été plus dur en 2022 ? La période Covid-19 qui a impacté les élèves durant deux ans avec des habitudes de travail dégradées est sans doute un début d'explication plus plausible.

Pas de comparatif possible en revanche pour les collèges, qui font pour la première année leur apparition dans les indicateurs de résultats au brevet.

Dans le public, c'est le collège Henri-Dunant à Culoz (96 %) qui arrive en tête, le collège Saint-Joseph pour le privé (100 %). Mais, ceux qui ont fait mieux que prévu selon la valeur ajoutée, c'est le collège de l'Albarine à Saint-Rambert-en-Bugey et le collège privé Saint-Charles à Feillens.

K. B.



Le lycée Carriat a obtenu de bons résultats. Dans le palmarès 2022, il se classe à



Retrouvez le palmarès des collèges en scannant ce QR code.



Retrouvez le palmarès des lycées en scannant ce QR code.